

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

Band: 80 (1954)

Heft: 45

Illustration: "Aber meine Herren - Zürich ist eine Grossstadt!"

Autor: Keiser, César

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

tion, und somit unsren Stadtvätern und unserem Stadt- und Landolt unterstellt ist, kann man unschwer folgern, daß die Leiter-Praxis von der Regierung gebilligt wird.

Und wenn man sich ferner erinnert, daß unser Stadtpräsident mit großem Mehr von den Zürchern wiedergewählt worden ist, heißt das, daß wir mit ihm zufrieden sind und demnach die Leiter-Praxis, die er billigt, auch billigen.

Das beweist: Wir wollen gar keine Großstadt haben, und wir wüßten mit einer solchen auch gar nichts anzufangen. Denn wir hätten ja viel zu kurze Feuerwehrleitern.

Guido Baumann

Warum ist Zürich keine Großstadt?

Weil es sich oft so krampfhaft bemüht, eine zu sein.

Philemon



«Aber meine Herren – Zürich ist eine Großstadt!»

César Keiser

Warum ist Zürich keine Großstadt?

Zürich sei keine Großstadt. Das ist mir neu. In meinen Augen und nach meinem Geschmack verdient Zürich den Titel einer Großstadt voll und ganz. Großstädtisch ist einmal die ständige Lebensgefahr, in welcher die Fußgänger schweben, sowie der mangelnde Lebensraum, mit dem sich die Automobilisten abfinden müssen. Zürich besitzt weiter die Großen Drei einer patentierten Großstadt, nämlich zauberhafte Lichtreklamen, einen internationalen Flughafen und (besonders an der Bahnhofstraße) so viele hübsche Frauen, daß sich das Umdrehen bald nicht mehr lohnt. Der Kronzeuge für das wahrhaft groß-

städtische Gepräge von Zürich ist indessen der Storch, denn in einer Mittel- oder Kleinstadt würde dieses Echantillon der Schöpfung nicht mit diesem rührenden und wohl auch etwas allzu demonstrativen Tamtam begrüßt. Im Imperium des Asphalt, wo sonst kaum jemand an den Storch glaubt, wird ein veritabler Storch als exotischer Gesandter der fremden Macht «Natur» mit VIP-Behandlung (VIP = Very Important Person) empfangen.

Nachts kann Zürich allerdings kleinstädtisch aussehen. Ich betrachte dies als einen wahren Segen, denn hätte Zürich das hektische Nonstop-Nachtleben von Paris oder New York, dann würde es mir eher schwer fallen, schon am Vormittag (und mehrere Male wöchentlich) jenen Pflichten nachzukommen, welche ansässige Zürcher zur Bestreitung ihres Lebensunterhalts auf sich nehmen müssen. Bis 19.10 (inkl. Samstagabend-Geläute der Zürcher Kirchen) ist Zürich eine Groß- und meine Lieblingsstadt.

Paul Rothenhäuser

Warum ist Zürich keine Großstadt?

Ein Berliner sieht von der Spree aus Moskau und Washington; der Pariser von der Seine bis nach Nordafrika und Indochina; der Römer nach Triest – der Zürcher sieht den Fernsehturm auf dem Uetliberg, sofern die Wolken nicht den Horizont verhüllen.

Alfred Homberger

Wänn Züri e Großstadt wääär ...

Wänn öisers Züri e Großstadt wääär,
Dänn wääred z Nacht nüd scho d Straße läär
Und d Wirtschafta vo den elfen aa
und s müestet meh als drey offe haa,
wänns zwölfi gschlaage häd – oder nüüd?
Und neime gäbs au na bättelaarm Lüüt,
Es Eländviertel, wo miir nüd händ,
und Grüchli, wo mer lieber nüd wänd,
me cha nüd sääge «Veyeliduft» –
und überhaupt: s gieng en andere Luft,
und mängsmaal würd au na eine verschwinde,
wo nüd emaal d Polizey meh wüür finde!

Ruedolf Hägni

Warum ist Zürich keine Großstadt?

Die Frage ist, von Rorschach aus gesehen, durchaus am Platz und somit fast ein Rorschach-Test; doch um ihr möglichst auf den Grund zu gehen: für mich und andre Vögel – Sie verstehen? – ist Zürich eine Stadt sowohl als auch ein Nest!

Fridolin Tschudi

Warum ist Zürich keine Großstadt?

Als Basler kann mich der Grund für diese Mänglerscheinung kaum interessieren. Die Tatsache genügt!

Hans Haussmann

Warum ist Zürich keine Großstadt?

Ei, sieht denn das nicht jeder ein?
Wie könnte Zürich Großstadt sein!
Ist ja nach Flächenmaß und -dichte
von eher winzigem Gewichte.
Doch wird nach Treu und Recht gewogen,
hat Zürcher Geist noch nie getrogen.

Die Menschheit ist hier bald gezählt.
Nur wer den Einzelmenschen wählt,
sieht den und diesen still beim Wein
sein eigner stiller Nachbar sein.
Dies wäre westlich oder östlich
in größern Städten kaum so köstlich.

Warum ist's keine Großstadt-Stadt?

Ei, weil es hier noch Engel hat,
die abends ein verlaufnes Kind
– auch ältere, die verloren sind –
gar sänftiglich zu beiden Seiten
nach Hause in den Schlaf geleiten.

Und schließlich: wäre ich sonst da?
Als ich die Kleinstadt Zürich sah,
gefieß sie mir am ersten Tag,
noch ehe ich gewickelt lag.
Wäre sie damals groß gewesen –
hier wär' kein Wort von mir zu lesen.

Ich hätte nämlich, kaum gekommen,
den Sternenweg zurück genommen.

Albert Ehrismann

Warum ist Zürich keine Großstadt?

Weil, wie man sich in Basel erzählt:
Wenn e Zircher e Million het, denn maint
er scho er syg Millionär!

Walter Morath

Warum ist Zürich keine Großstadt?

Weil es hauptsächlich von Zürchern bewohnt ist.

Werner Wollenberger